



**Les femmes expriment leur vote historique aux niveaux locaux et régionaux:
Gender Observation Mission Morocco (GEOM) pour les élections municipales
et régionales du 4 Septembre au Maroc**

Rapport préliminaire présenté par le chef de mission Mme Sabra Bano

5 Septembre 2015

Gender Concerns International félicite le Conseil national des Droits de l'Homme (CNDH), le ministère de l'Intérieur, ainsi que les femmes et les hommes du Maroc pour le succès des élections municipales et régionales historiques qui ont eu lieu à travers le pays le vendredi 4 Septembre. La participation des femmes aux cotés des hommes au niveau des bureaux de vote est un indicateur inspirant du progrès démocratique au Maroc.

Globalement, l'administration électorale dans l'ensemble des bureaux de vote observés était satisfaisante quand à la facilitation du vote. La présence des forces de sécurité dans les centres était visible et organisée pour encourager les électeurs pour faire leurs choix dans ces premières élections municipales et régionales.

Le Gender Observation Mission Morocco (GEOM) a observé les centres de vote dans les grandes villes et plusieurs communes sélectionnées dans les différentes régions du pays. Le GEOM est la seule mission d'observation électorale internationale qui dispose d'une équipe d'observation entièrement féminine pour que les élections soient observées uniquement à partir d'une perspective du genre.

Suite à l'invitation du CNDH, Gender Concerns International a été honoré de déployer une équipe de sept experts internationaux et un personnel national en coopération avec les organisations locales, y compris l'Alliance des jeunes pour la réforme, l'Association de la créativité féminine, et le Centre pour le droits des Gens. L'objectif global de la GEOM est d'observer et documenter des aspects utilisant une approche du genre dans la gestion des élections avec le but ultime de soutenir la réforme électorale inclusive.

Ce fut un événement historique pour le Maroc ainsi que pour le programme de la GEOM d'observer ces premières élections et régionales à travers le pays. Il convient de noter que des électeurs inscrits au Maroc pour les élections du 4 septembre représentaient 55 % d'hommes et 45 % de femmes.

Le leadership féminin au niveau local est essentiel pour progresser sur la voie de la démocratie pour tous les citoyens. Cette déclaration préliminaire présente les observations et les conclusions de la GEOM dans les centres de vote observés pour aider à permettre la participation libre et équitable des femmes dans les décisions concernant l'avenir des structures de gouvernance et des rôles de leadership. Une autre évaluation du processus électoral, des politiques et des recommandations sur le genre sera publié dans le Rapport final de la GEOM à la fin de la mission.

Observations du Gender Election Observation Mission (GEOM) :

A l'extérieur Centres et bureaux de vote :

- 1) Les femmes ont été observées se déplaçant librement bien à l'extérieur qu'à l'intérieur les centres de vote ; seules, en groupe, ou avec les membres de la famille et des enfants. Aucun incident n'a été visible de pression pour influencer l'électorat féminin à proximité des centres de vote, ni aucun autre incident de ce type.
- 2) Bien que les forces de sécurité étaient présent à l'extérieur des centres de vote observés, le personnel de sécurité féminin a été sous-représenté en comparaison avec le ratio femmes / hommes sur les listes électorales dans les bureaux de vote.

A l'intérieur des centres et bureaux de vote :

(Gestion)

- 1) Les femmes comme coordinatrices dans les centres de vote étaient mal représentées.
- 2) Les femmes en tant que présidentes des bureaux de vote étaient sous-représentées.
- 3) Les équipes du personnel des bureaux de vote étaient à prédominance masculine.
- 4) Il n'y avait pas d'attente à l'extérieur des bureaux de postes que parfois créés grand nombre d'électeurs féminins à l'intérieur de la station, provoquant la confusion et des situations chaotiques, sapant l'autorité du personnel du bureau de vote.
- 5) Il y avait proportionnellement plus d'incidents observés de confusion sur les noms de femmes figurant sur les listes d'inscription des électeurs. Ceci a causé quelques perturbations dans la procédure de vote provoquant les femmes de quitter les bureaux de vote dans des circonstances parfois stressantes. Dans un bureau de vote observé au moment de la fermeture, un plus grand pourcentage de femmes - y compris les femmes âgées et les femmes avec des enfants - était en attente de la vérification de leur inscription sur les listes électorales. Certains de ce groupe ont quitté la bureau sans voter.
- 6) Des efforts ont été fournis dans certains bureaux de vote pour enregistrer un nombre d'électeurs féminins et masculins, mais d'autres bureaux ne disposaient pas de système d'enregistrement des données ventilées par genre. Un seul bureau détenait un formulaire

normalisé pour le faire. La plupart des bureaux qui disposaient de données ventilées par sexe l'ont fait de manière informelle.

(Partis politiques, missions et autres observations)

7) Les représentants des partis politiques d'observation à l'intérieur des bureaux de vote étaient principalement des hommes. Nous avons observé dans certains cas que ces derniers donnaient des instructions à l'électorat féminin ce qui perturbait le processus de vote.

8) Aucune autre mission d'observation internationale n'a été vue à l'intérieur des bureaux de vote.

9) Très peu de représentants de la mission d'observateurs nationaux ont été vus à l'intérieur des bureaux de vote. De ces observateurs nationaux, les femmes étaient sous-représentées.

10) les femmes âgées électrices étaient souvent observées recevoir de l'aide pour accéder aux bureaux de vote.

Les recommandations de la GEOM :

1) Nommer un plus grand pourcentage de femmes en tant que coordinatrices des centres de vote, présidentes des bureaux de vote et personnel des bureaux de vote afin de mieux refléter le pourcentage national des électeurs masculins et féminins.

2) Évaluer la nécessité d'une formation supplémentaire pour les fonctionnaires de l'inscription des électeurs et le personnel des bureaux de vote dans la formulation et la mise en œuvre des listes d'enregistrement des électeurs.

3) Augmenter le pourcentage de femmes en qualité d'observatrices des partis politiques dans les bureaux de vote, et de fournir une formation supplémentaire sur les lignes directrices pour leur conduite officielle dans les bureaux de vote.

4) Augmenter le nombre de personnel de sécurité féminin dans les centres de vote (en particulier dans les zones rurales) afin d'augmenter le potentiel de la confiance des électeurs et la participation plus élevée des femmes.

5) Créer une unité entre les genres dans les élections au sein de l'organisme de gestion des élections nationales pour superviser l'inclusion des femmes dans tous les aspects des processus électoraux.

6) Mettre en œuvre un système de la collecte de données ventilées par genre dans tous les bureaux de vote avec des formulaires standardisés, et évaluer le pourcentage par zone pour avoir les tendances dans le taux de participation des femmes et les influences.

7) Créer d'avantage de campagnes de sensibilisation nationales - y compris dans les zones rurales et pour les analphabètes - pour l'identification des cartes afin de voter.

8) La composition des nouveaux élus municipaux et régionaux devraient accorder aux femmes marocaines la place qu'elles méritent dans des rôles de gouvernance et de leadership.

Plus sur Gender Concerns International:

Gender Concerns international soutient les femmes dans le monde en affirmant leur rôle comme "agents de changement". Actuellement, l'organisation - basée à La Haye, aux Pays-Bas - est active en Afghanistan, le Pakistan et la région Moyen-Orient-Afrique du Nord. Après le succès de l'élection nationale mission d'observation 2011 au Maroc, une mission d'observation des élections de l'égalité des sexes a observé des élections marocaines à partir d'une perspective de genre pour la deuxième fois consécutive.

En tant qu'organisation, Gender Concerns Internationales possède une vaste expérience internationale avec la GEOM dans plusieurs pays dont la Tunisie (2014 et 2011), Pakistan (2013 et 2008) et la Libye (2012). Une base solide et positive d'interaction et de soutien des commissions électorales nationales dans ces pays a été construite grâce à des missions précédentes pour être en mesure de mener à bien la mission 2015 au Maroc.

Ce projet Maroc 2015 pour la promotion de la gouvernance des femmes au niveau local est soutenu par l'ambassade des Pays-Bas au Maroc.

Pour plus de détails sur les observations et statistiques
Veuillez contacter Matt Luna, Mission Outreach and Management
Gender Concerns International,
matt@genderconcerns.org